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L'Adept vous présente les paroles de Tsiganes / Gens du voyage et de Gadjé

 

Lettre trimestrielle

 
FLÈCHE 

l'édito du président
En Janvier 2022 est paru un rapport de la Cour des comptes sur
l’évaluation de la politique publique que constitue le Revenu de
solidarité active (RSA). Avec d’autres départements, la Seine-Saint-Denis
était l’un des territoires qui avait été retenu et l’Adept avait été invité à
formuler ses remarques (1)  : (extrait)  « L’Adept est donc particulièrement
favorable à ce que soit retenue la recommandation n°5 du projet de
rapport sur le RSA relative à l’accompagnement des parcours,» soit «
réaliser un diagnostic précis et complet de la situation des personnes et de
leurs besoins avant de les inscrire dans des types d’accompagnement de
durée et d’intensité différentes ».         >>>
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>>>   À l’heure où, dans le cadre du projet de loi pour le plein emploi présentée le 7 juin dernier (2),  l’idée
de conditionner le versement du RSA de quinze à vingt heures d’activité par semaine, cette
recommandation n°5 mériterait d’être pleinement mise en œuvre. S’il n’appartient pas à l’Adept de se
positionner sur la pertinence de tel ou tel projet de loi, sa connaissance du public des Gens du voyage,
notamment au travers de sa mission d’accompagnement des bénéficiaires et de sa connaissance de leurs
conditions de vie la rend légitime à interpeller les pouvoirs publics.

Ce projet de loi prévoit l’inscription automatique des bénéficiaires du RSA à Pôle emploi (France Travail)
organisme qui aura un double objectif : « proposer un meilleur accompagnement à toutes les personnes qui
ne sont pas capables de retrouver seules un emploi et renforcer l’accompagnement des entreprises dans
leurs processus de recrutement ».

Proposer un meilleur accompagnement vers l’emploi est à l’évidence une bonne mesure, toutefois les
conditions de vie et d’habitat de nombre de Gens du voyage constituent très souvent un frein majeur à
l’insertion qui leur est proposée.

La note d’interpellation de la Fnasat-Gv diffusée récemment, Gens du voyage pour une évolution des
politiques d’accueil et d’habitat (3), rappelle fort justement le déficit majeur d’aires permanentes d’accueil
(APA) et l’absence de projets sur la majorité du territoire, le même constat valant pour les réalisations et
les projets d’habitat (habitat adapté ou terrain familial). C’est ainsi qu’un très grand nombre de familles
sont en situation d’errance permanente, ou en situation de résidence contrainte sur des aires d’accueil
non adaptées pour y vivre décemment durablement.

Ces constats connus des pouvoirs publics nationaux et locaux mettent en difficulté nombre de familles et
complexifient leur accès aux droits sociaux, quand ils ne les rendent pas impossibles, dont celui de l’accès
au RSA.

juillet 2023 N°10.....................................................................................................................................................................

(1) https://www.ccomptes.fr/sites/default/files/2022-01/20220113-rapport-RSA.pdf (réponse Adept Page 210)
(2) https://travail-emploi.gouv.fr/actualites/presse/dossiers-de-presse/article/objectif-plein-emploi-presentation-
du-projet-de-loi
(3) http://www.fnasat.asso.fr/Fnasat%20-%20Note%20d'interpellation%2015-05-2023.pdf

À défaut d’une réelle mise en œuvre de la recommandation n°5 de la Cour des comptes, le risque est
grand que des familles subissent la double peine de conditions de vie indignes qui les privent d’un accès
"normal " aux droits sociaux, de la suspension du RSA et du filet de sécurité qu’il représente. Une
effectivité de la tenue des réunions des commissions départementales consultatives des Gens du voyage
pourrait constituer un premier pas vers ce diagnostic des besoins et plus largement de l’évaluation de la
mise en œuvre des schémas départementaux.



Attelage 
�and angle
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1969-2023 de Rue Danton à Rue Voltaire
« On avait déjà une humanité, un visage, une reconnaissance mais personne ne le

voyait, c’était en 1969, il n’y a pas si longtemps, et tout a commencé alors pour nous,
avec l’Adept, on avait un sentiment d’existence, on n’était plus seuls »

Paroles de voyageur
 

Rencontre du 17 avril avec les usagers

L’Adept est une association qui a plusieurs têtes : service conventionné par le Conseil départemental du 93 pour
accompagner les Gens du voyage bénéficiaires du RSA dans l’insertion socio-professionnelle, et structure sociale
agréée par les CAF de Seine-Saint-Denis, de Paris et du Val-de-Marne depuis 2023. Un de ses objectifs est de relier ce
public dit spécifique à une société qui n’est toujours pas inclusive.

Depuis 1969, l’Adept agit pour rendre visibles des femmes et des hommes qui demeurent souvent invisibles à un droit
commun qui souvent les discrimine, et pour se faire l’écho de leurs revendications au droit du vivre ensemble. Nous
tentons d’encourager la prise de parole notamment par leur participation à des actions qui les concernent et à terme
leur proposer d’adhérer à l’association.

Pour faire vivre cette citoyenneté, nous avons organisé le lundi 17 avril 2023, un moment fort et convivial autour d'un
buffet, immortalisé par un photographe, avec pour ambition d'initier l'émergence d'un comité d'usagers.

Environ vingt personnes étaient présentes et se
sont prêtées au jeu d'un photo-langage pour
témoigner de leur histoire et de leur parcours
avec l'Adept, toutes générations confondues,
chacun évoquant un souvenir, une anecdote … À
cette occasion une vague d'émotions a traversé
l'auditoire. (Cf. Citations p. suivante)
Le comité d’usagers a pour vocation l’évaluation
de nos actions en réunissant les familles pour
réfléchir ensemble à des animations collectives,
ou à d’autres façon d’agir qui correspondaient
mieux à des besoins exprimés ou repérés.
Le prochain comité se tiendra dans le courant de
l’automne.
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« Une fois j’ai pris l’eau et ça me fait rappeler
Martine. Une sortie à la Mer de Sable. On s’en
rappelle encore maintenant et merci Viviane qui
m’a toujours reçue. [Quand on arrive] On est
toujours pressés et on veut passer avant tout le
monde on le sait ! »

« Je suis émue. J’ai eu plein de problèmes, de
complications, et je suis là. J’ai pas de grands mots
à vous dire, mon vocabulaire il est très simple. Tout
le monde a toujours été très gentil avec moi ici.
Merci à tous. Que Dieu vous bénisse ». 

Paroles des familles

 

 

« Tu vois sur ces photos, c’est un cousin à moi, la
famille, quoi ! C’est drôle, pour voir les anciens, faut
venir à l’Adept ».

« L’Adept, tu vois c’est comme une échelle, on a
grandi avec elle, on a appris à se défendre, nos droits
et à se battre pour notre reconnaissance, c’est pas
gagné, mais vous êtes à nos côtés … »

« J’ai appris à me faire confiance, à me faire écouter,
j’ai appris que je pouvais sortir, me mêler aux Gadjé,
enfin on est pas si différent ... Juste en caravane ».

Rencontre du 17 avril, paroles des familles (suite)

« Nos enfants prendrons le relais, maintenant ils
savent qu’on a des droits... Et ça on le doit à vous.. »

« Avec l’Adept, on est fier d’être gitan et français ».

« C’est grâce à l’Adept que j’ai pu faire mes études de
coiffure ».

« Il faut regarder avec le cœur ».

« On connaît l’Adept depuis petits. On venait avec des
marmites pour cuisiner. Mon image représente Viviane.
Des grands rires et beaucoup de cœur. Des bons
moments simples. Merci Katia. Et vous nous avez appris
la couture ! »

« La première personne que j’ai connue c’est Viviane.
Elle venait chez nous pour emmener nos enfants en
sortie… Grâce à l’Adept j’ai eu des modulaires à
Montreuil. Je suis seule, j’étais dans ma caravane et je
me disais « j’aimerais bien avoir quelque chose comme
vous ». J’ai eu une chambre, une salle de bain. J’ai eu
ce que je voulais alors merci l’Adept ». [Habitante inclue
dans le projet de relogement de Montreuil]

« L’Adept nous a fait grandir sauf que je fais toujours
la même taille. Martine a laissé des gens aussi gentils
qu’elle. On a l’impression que c’est un virus ici ». (En
riant)
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Double essieuX
Actualités des actions en Seine-Saint-Denis

Désamiantage du site de Clichy-sous-Bois

À Clichy-sous-Bois, le chantier du relogement des familles est resté
bloqué du mois de juillet 2022 au mois de mai 2023 suite à la
découverte d’amiante sur le site.
L’entreprise Terideal a dû réaliser des études et des sondages
complémentaires pour engager les travaux de désamiantage. Cette
phase devrait se terminer courant septembre pour laisser place, en
octobre, aux travaux de construction des vingt-trois premières
maisons.
Cette reprise de l’activité sur le site donne un nouveau souffle aux
familles, qui attendaient impatiemment la reprise du chantier. La
plupart d’entre elles sont soulagées et recommencent à se projeter
dans leurs futurs logements. Nous leur donnons rendez-vous toutes
les semaines pour échanger sur les avancées du chantier et sur leurs
situations sociales.
L’été 2023 commence bien à Clichy-sous-Bois.

Avancées du relogement à Groslay - 95
Dans le Val-d’Oise, les trente familles relogées sur la troisième phase du
Champ à Loup à Groslay ont emménagé dans leurs maisons. 
Après une première rencontre avec chaque famille à leur domicile à partir
de février 2023 (ou beaucoup plus tôt), nous poursuivons l’accom-
pagnement par téléphone ou en entretien individuel pour les dossiers plus
complexes. Quelques semaines avant l’entrée dans les lieux, il faut
préparer les dossiers de demande d’aide à l’installation auprès de la CAF et
expliquer à chaque famille éligible et intéressée le fonctionnement de
l’aide. Ensuite, avec l’aide de Liloye, chargée de relogement/ASLL, nous
avons aidé les familles à ouvrir leurs contrats de gaz et d’électricité avant
le 6 juillet, date définitive de la remise des clés. Nous sommes encore
présentes après le relogement, en soutien à Soliha qui prend le relais dans
la gestion locative et l’accompagnement administratif afin de faire une
passation douce.
Les familles sont, pour la plupart, contentes d’être relogées. Elles
attendent cela depuis une vingtaine d’années. Pour certaines, les
sentiments sont plus partagés : quitter le terrain, occupé parfois par leurs
familles depuis plusieurs générations, est un crève-cœur. 

En revanche, les familles qui ne seront pas relogées se trouvent dans des situations parfois très complexes. Cette
expulsion de grande ampleur est source d’angoisse, de tensions voire d’importants conflits entre les familles mais aussi
avec les institutions à l’origine du projet.  Les associations Advog 95 et Soliha sont mobilisées pour les accompagner
dans leurs démarches juridiques pour l’une, dans leurs projets de relogement, pour l’autre. 
Pour nous, c’est le dernier relogement avant fin 2024. Nous pourrons ensuite nous concentrer sur la réalisation d’un
diagnostic socioéconomique auprès de ces familles relogées qui sont désormais en confiance pour nous parler. 
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�and angle
portillon

Ce 29 juin s’est tenue l’assemblée générale ordinaire de l’association. Des partenaires présents : le Conseil
départemental de Seine-Saint-Denis, l’éducation nationale, l’EPT Terres d’Envol, la Fédération des centres
sociaux ; les administrateurs, des membres sympathisants ont pu assister à une présentation dynamique des
actions menées maintenant sur trois départements : la Seine-Saint-Denis, territoire historique, Paris et le
Val-de-Marne ainsi que dans le Val-d’Oise dans le cadre du projet de relogement de la Butte Pinson.

Quelques chiffres significatifs montrent s’il le fallait la légitimité du projet social de l’Adept :
- 979 personnes domiciliées, action qui constitue la porte d’entrée à l’accès aux droits sociaux et qui a
conduit notamment à la gestion de 464 boites courrier, à 6 669 appels téléphoniques et à 1 421 rendez-
vous individuels ;
- L’accompagnement des travailleurs indépendants a concerné 271 personnes, donné lieu à 659 rendez-
vous individuels et à 1 805 actes (médiation avec l’Urssaf, aide à la déclaration trimestrielle ou à la CAF…)
et 28 nouvelles immatriculations ont été réalisées ;
- La médiation en santé continue d’être un enjeu majeur, c’est ainsi notamment qu’un diagnostic sur l’état
de santé et l’accès aux soins a déjà concerné 177 personnes sur les aires d’accueil du 93 et de Créteil, que
27 permanences santé ont été tenues sur les aires parisiennes et qu’un diagnostic sur les besoins sur
l’aire de Créteil a pu être réalisé.
-  L’accompagnement vers l’insertion socio-professionnelle a concerné 564 bénéficiaires du RSA.

L’assemblée générale de l’Adept s’est tenue le 29 juin

Le rapport d’activité reprend tout cela, décrit également les actions 
« d’aller vers » sur les lieux de résidence en Seine-Saint-Denis, celles menées dans le cadre des centres
sociaux (93 et 75), les permanences d’accès aux droits à Drancy ou sur les aires d’accueil parisiennes,
l’accompagnement social liée au logement, l’accompagnement des familles et la médiation dans les projets
de relogement de Montreuil, de Rosny-sous-Bois….

À cette occasion il a été rappelé que l’Adept est agréée Centre Social par
la CAF de Seine-Saint-Denis depuis 20 ans, soit depuis 2003. Le projet
social « 2022 – 2025 » s’articule autour de quatre fondamentaux, l’aller
vers, les familles, l’habitat et l’autonomie.

Cette assemblée générale a enfin également été l’occasion de rappeler
que l’Adept souhaite mobiliser plus et mieux les « usagers-bénéficiaires
» sur leur implication dans le projet social, et de souligner que
l’adhésion de nouveaux membres reste un enjeu majeur pour le
développement de la vie associative.



L'Île aux enfants

Pour fêter l'arrivée de l'été et renforcer la cohésion sur l'aire, nous avons organisé un goûter convivial avec
les habitant.es ! Au programme : jeux en plein air, discussions autour des boissons, gâteaux et dégustation
de smoothies faits à la force des jambes des voyageurs avec le vélo-mixeur ! 
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L'aire de Créteil en mouvements

Pour les moins de 5 ans et leurs parents /
accompagnateurs : La Maison des Petits, au
Centquatre, du mardi au dimanche, de 14h30 à
18h00 ! "Dans ce lieu de partage original, les
enfants et parents jouent librement, lisent,
peignent, dessinent, rêvent, échangent avec
d’autres familles et l’équipe d’accueil."
Pour en savoir plus :
https://www.104.fr/pratiquer/la-maison-des-
petits.html

Le Centre Communal d’action sociale de Créteil nous a rendu
visite à deux reprises sur l'aire à l’occasion d’actions que
nous avons menées en lien avec la santé : un atelier d'aide au
numérique le 15 juin (Améli, Doctolib) et un dépistage bucco-
dentaire le 04 juillet !

Cinéma gratuit en plein air au parc de la Villette ! Le festival sur le thème de
l'esprit d'équipe, a commencé le 19 juillet et terminera le 20 août. Du mercredi
au dimanche, venez avec de quoi vous tenir chaud, car la séance commence
une fois le soleil couché, entre 21h30 et 22h00. Le programme :
https://lavillette.com/page/cinema-en-plein-air-2023-les-films_a1538/1

Des piscines gratuites et Paris plage ! Un peu partout dans Paris et dans les villes qui
l'entourent, tu pourras trouver des endroits où te baigner gratuitement, en plein air, ou non.
Quelques adresses ici :https://www.sortiraparis.com/arts-culture/balades/guides/87059-les-

piscines-gratuites-et-baignades-a-paris-et-en-ile-de-france-pour-l-ete-2023  
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simple essieu 
Actualités des actions sur les aires d'accueil de Paris

Aire de Boulogne : sortie Familles au Jardin
d'Acclimatation

Aire de Boulogne :
les Jeunes et le

projet théâtre de
verdure du jardin

Shakespeare

Visite des mamans à la nouvelle école des enfants de Boulogne
Participation des femmes à la couture pour la fête

avant la fermeture de l'aire du bois de Boulogne
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Fabrication d'une belle guirlande en tissu pour la
fête de fermeture des aires parisiennes

Atelier couture sur l'aire de Vincennes
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Comité de suivi du CSI75 - groupe de travail autour de la
scolarité en juin - à la Médiathèque de la Fnasat

Patchiv du mardi 13 juin sur l'aire d'accueil du
bois de Boulogne :
concert, ateliers lecture, maquillage...

Patchiv sur l'aire d'accueil du bois de           
 Vincennes le jeudi 08 juin plusieurs activités
dont un atelier maquillage.                          
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Atelier socio-esthétique  à Boulogne
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La Fédération des centres sociaux et socioculturels de France (FCSF)
et son antenne régionale du Nord-Pas-de-Calais ont accueilli plus de
quatre mille personnes à l’occasion de son neuvième congrès ! Le
rendez-vous était donné au Zénith de Lille, du 12 au 14 mai 2023, dix
ans après le précédent congrès.
Ce rendez-vous décennal a pour ambition de regarder l’évolution du
contexte sociétal, et ainsi mieux se projeter dans l’avenir. Durant le
weekend, se sont succédés des séances plénières, des ateliers, un
banquet, un carnaval aux couleurs des différentes régions de France,
un concert du groupe de musique populaire HK et les Saltimbanks, et
un débat… à quatre mille personnes !
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lanterneau
Lumières sur nos travaux

Le congrès de Lille de la Fédération des centres sociaux

Six salariées de l’Adept s’y sont rendues et ont participé
à des ateliers sur le pouvoir d’agir, la transition
écologique, la jeunesse, les dynamiques culturelles et
artistiques, la lutte contre les discours et les pratiques
stigmatisantes et discriminatoires, le décryptage et la
fabrique de l’information, et bien d’autres thématiques
encore.
L'Adept ainsi que des centres sociaux adhérents à la
FNASAT (l'ADGVE, l'ASAV, Les Alliers, le Chemin du
Hérisson, Voyageurs 72) ont animé l'atelier « Les
manières d’agir inspirantes des centres sociaux
accueillant des voyageurs » en présence du collectif Da
So Vas des femmes d'Hellemmes Ronchin.

Est-ce que les centres sociaux plus « généralistes » se
préoccupent des Gens du voyage de leur secteur ?
Jusqu'à quand devrons nous mettre des pansements
dans ce système discriminant ?

Ce temps de rassemblement a permis à nos participantes
de rencontrer d’autres acteurs et de découvrir d’autres
pratiques de centres sociaux, sources d’inspiration à
partager avec l’équipe. 

Si nous sommes revenues avec de fortes doses de
motivation et d'énergie pour la suite, nous avons aussi
quelques pistes de réflexions en tête…

Comment organiser la rencontre des deux univers, Gens du voyage et Gadgé ?
Comment mettre en œuvre les méthodologies évoquées pendant les ateliers avec les familles que nous
accompagnons ?

Une chose est sûre… « On lâche rien » ! (1)

(1) Titre d’une chanson d’HK et les Saltimbanks. Disponible notamment sur YouTube,
https://www.youtube.com/watch?v=tN0ipJq9nac



Echos du réseau
portillon

Des maquettes fabriquées par France WARANGOT sont
exposées dans les locaux de la médiathèque Matéo Maximoff à
la Fnasat-Gdv.
L'artiste a reconstitué le quotidien de voyageurs et de Roms en
miniature.
Ici, il a laissé la légende,
 « Contrôle du carnet anthropométrique : Il devait être visé à
chaque arrivée et chaque départ d'une commune loi du 16
juillet 1912 abolie en 1969 remplacé par le livret de circulation
aboli à son tour le 26 octobre 2012. Il était tellement gros qu'on
aurait dit un album. Les tsiganes l'appelaient le baro lil (le
grand livre) ou kalo lil (le livre noir). »
Ce 1er août 2023, Monsieur WARANGOT est décédé et laisse
derrière lui ses oeuvres et de nombreux souvenirs.
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Le 24, ont été présentés les travaux des pôles
Santé et Habitat. Les résultats de l’étude
Santé, menée en Nouvelle Aquitaine, vont
être publiés prochainement dans la presse
scientifique ; ils auront valeur de référence.
Le pôle Habitat a présenté la note
d’interpellation, Pour une politique d’accueil
et d’habitat, adressée aux représentants de
l’État, répercutée par la presse nationale.
L’ensemble du réseau s’en saisit pour agir
auprès des autorités territoriales.
De l’avis général ses présentations sont des
sources d’informations très importantes.

L’assemblée générale de la Fnasat-Gv s’est déroulée dans les
locaux de la médiathèque Matéo Maximoff, en deux journées, les
24 et 25 mai dernier. 

Lors de l’assemblée statutaire du lendemain, la scolarité des enfants du voyage a été déclarée cause
essentielle. Il a été décidé de mettre en place un groupe de travail consacré aux questions relatives à ce sujet
qui préoccupe tout le réseau ; un récent contact avec le ministère de l’Éducation nationale devrait ouvrir des
pistes. L’objectif de ce groupe sera de définir les axes de réflexion d’une étude scientifique qui pourrait se
réaliser dans le cadre d’une Convention industrielle de formation par la recherche (Cifre) ; celle-ci, d’une durée de
trois ans, permet de recruter un(e) doctorant(e), qui travaillerait avec le groupe de travail de la Fnasat-Gv. Le
groupe, en cours de constitution, sera opérationnel à la fin de l’été. Toutes les associations du réseau seront
sollicitées pour faire connaître leurs questions, difficultés, expériences intéressantes, etc. 
Notons enfin, la grande satisfaction de tous les participants à ces deux journées, quant à la programmation des
évènements de la médiathèque, riche et variée. À titre d’exemples : le 25 mai a été présenté le dernier numéro
d’Études tsiganes, consacré à l'Ukraine ; le 6 juin était prévue une soirée poétique (cf. article suivant) ; le 21 juin,
fête de la musique avec la chanteuse Marcela Cisarova et un trio de musiciens.
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CHRONIQUESmarchepied

O n t  p a r t i c i p é  a c t i v e m e n t  à  l a  r é d a c t i o n  d e  c e  n u m é r o  :
P a t r i c k  B r i e n s ,  p r é s i d e n t  e t  d i r e c t e u r  d e  p u b l i c a t i o n  ;  A r i a n e  K o b l i k ,  d i r e c t r i c e  ;  M a r i e -
C l a u d e  V a c h e z ,  a d m i n i s t r a t r i c e  ;  J u l i e t t e  F a u c h e u x ,  c h a r g é e  d e  d é v e l o p p e m e n t  h a b i t a t  ;
R o m a n e  L e  G o v i c ,  c o o r d i n a t r i c e  s a n i t a i r e  ;  E v a  L a u n a y ,  r é f é r e n t e  r e l o g e m e n t  e t  i n s e r t i o n
;  B e r n a d e t t e  F e r r a r a ,  t r a v a i l l e u s e  s o c i a l e  R S A  ;   A n a  C a r r i z o ,  r e s p o n s a b l e  d u  c e n t r e
s o c i a l  i t i n é r a n t  p a r i s i e n  ;  V i v i a n e  L i é g a r d ,  r é f é r e n t e  a c c u e i l  ( P a r i s )  ;  F r a n c e  C l a r e t ,
r é f é r e n t e  f a m i l l e  ( P a r i s )

                                                                                                               Le 6 juin 2023*, présentation du recueil de poèmes de l’artiste rom, Ceija
Stojka, Le tournesol est la fleur du Rom – éd. Bruno Doucey. Née en 1933 en Autriche, déportée à dix ans, Ceija Stojka survit à
Auschwitz-Birkenau, Ravensbrück et Bergen-Belsen. À cinquante-cinq ans, elle commence à écrire, peindre et dessiner, devenant
la première femme rom à témoigner de son expérience concentrationnaire ; ses œuvres ont été exposées dans plusieurs pays
d’Europe, aux États-Unis, en France en 2018 et plus récemment à Madrid.
                                                                                                                *À cette occasion, une estampe d’Olivia Parodi est réalisée sur un des
.............................................................................................murs de la médiathèque.

59 rue de l’Ourcq, 75019 Paris – http://www.fnasat.asso.fr 
T : 01 40 35 12 17 – documentation@fnasat.asso.fr - Agenda et infos sur Facebook
Ouverte les lundi, mardi, jeudi et vendredi de 14 à 18H – le mercredi de 10 à 13h & de 14 à 18H. Y compris au mois de juillet ; la
médiathèque sera fermée au mois d’août.
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La médiathèque fut d’abord un centre de documentation, créé en 1949 par l’association Études Tsiganes qui l’a géré
jusqu’en 2004. Cette année-là s’est constituée la Fédération nationale des associations solidaires d’action avec les
Tsiganes et les Gens du voyage (Fnasat-Gens du voyage) réunissant Études Tsiganes, l’Union nationale des
institutions sociales pour les Tsiganes (Unisat) et l’Union nationale pour l’action auprès des Gens du voyage
(Unagev).
Dix ans plus tard, le centre se transforme en médiathèque baptisée Matéo Maximoff, en hommage à l’un des rares
écrivains roms, qui fut l’un des tout premiers membres de l’association Études Tsiganes et de la revue éponyme,
Études tsiganes, en 1955. La famille de Matéo s’installa aux portes de Paris à la fin du XIXe siècle, à Montreuil-sous-
Bois.
Matéo est né le 17 janvier 1917 à Barcelone, décédé le 24 novembre 1999 à Montreuil ; son père né en Russie (en
1890), Rom Kalderash, épousa une Manouche de France.  Il a écrit une douzaine de romans, des contes et de la
poésie. Par ailleurs il fut aussi chaudronnier, journaliste, photographe et pasteur. (Cf. Études tsiganes N°60 – Matéo
Maximoff – Un écrivain rom dans le siècle).
Tous les livres de Matéo Maximoff sont consultables à la médiathèque. Nouka sa fille, conteuse, perpétue la mémoire
de son père. 

DATE À RETENIR : 

La médiathèque Matéo Maximoff de la Fnasat-Gens du voyage

Prochain comité d'usagers : mercredi 25 octobre 2023

La médiathèque possède un fonds considérable,
au rayonnement européen, constitué de
plusieurs milliers de volumes : livres, mémoires,
thèses, rapports, revues, etc., auxquels s’ajou-
tent un nombre très important de documents
audios et vidéos. Par ailleurs, de nombreux
évènements sont organisés à la médiathèque,
une à deux fois par mois, ouverts à tous, pour
rencontrer des auteurs de tous horizons, des
artistes, peintres, chercheurs, conteuses ou
conteurs, de documents audios et vidéos,
musiciens…
Vous serez toujours les bienvenus à la
médiathèque Matéo Maximoff !


